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Is 40, 1-5.9-11 ; Ps 103 (104) ; Tite 2, 11-14 ; 3, 4-7 ; Luc 3, 15-16.2122 

Ce dimanche, nous célébrons le baptême du Seigneur. Jésus se fait baptiser par le prophète 
Jean Baptiste. Ce baptême inaugure la vie publique de Jésus. L’enfance et l’adolescence de 
Jésus sont terminées. C’est le début de sa vie publique, et de sa mission. Le temps de Noël se 
termine avec la célébration du baptême du Seigneur. Le Christ parcourra les villes et villages 
pour proclamer la Bonne Nouvelle, pour guérir et sauver les personnes en souffrance. Dans sa 
mission il rencontrera lui-même beaucoup d’incompréhensions qui le conduiront vers sa passion, 
sa mort et sa résurrection. Le baptême du Seigneur fait partie de l’ensemble du mystère de sa 
nativité et est comme le troisième moment de sa manifestation aux hommes. Ainsi depuis Noël 
nous allons de révélation en révélation. A la naissance Jésus est appelé l’Emmanuel, le « Dieu-
avec-nous », première révélation. A l’épiphanie il est le Dieu de tous, le Dieu de toutes les nations 
avec l’adoration des rois mages, deuxième révélation. A son baptême, Jésus est considéré 
comme le Dieu solidaire des humains parce qu’il se fait baptisé par solidarité pour les hommes 
et les femmes afin de partager leur condition, troisième révélation. Il est aussi celui qui baptise 
dans l’Esprit Saint et le feu, le Fils de Dieu, désigné par une voix venant du ciel, la voix du Père. 

I. QUEL EST LE SENS DU BAPTÊME DU SEIGNEUR 

On peut se demander pourquoi Jésus se fait baptiser d’un baptême pour la rémission des péchés, 
alors qu’il n’a pas péché. En fait Jésus s’est fait baptiser à cause de nous, non pas pour lui-même. 
-  Disons tout d’abord, que Jésus fait une plongée totale dans l’humanité : il devient vrai 

homme. Le baptême de Jésus est la suite de son « humanisation ». Tout comme l’est sa 

circoncision, sa présentation au Temple, sa participation aux pèlerinages à Jérusalem, son 

apprentissage du métier de charpentier à Nazareth… En, un mot, il est entré dans la vie humaine, 

dans la culture de son peuple. Le baptême de Jésus, c’est l’incarnation qui se poursuit. Par le 

baptême il s’enfonce profondément dans la pâte humaine. S’il s’immerge dans l’eau boueuse de 

l’humanité c’est pour la purifier à son contact. L’effet du baptême est inversé selon qu’il s’agit du 

baptême du Seigneur ou de notre baptême. Les hommes ressortent de l’eau du baptême purifiés 

de tous les péchés tandis que Jésus en ressort chargé de tous les péchés des hommes. Par son 

baptême Jésus veut se fondre dans l’humanité pour lui montrer le chemin à emprunter pour aller 

à Dieu. En entrant dans la file des gens qui veulent recevoir le baptême de conversion de Jean 

Baptiste, Jésus devient notre frère qui partage notre condition humaine, avec toutes ses joies et 

toutes ses souffrances. Jésus s’est fait l’un de nous, afin de mieux nous sauver. 

- Le baptême est la Révélation de la filiation divine : Le baptême de Jésus, qui manifeste son 
humilité, a une finalité : révéler la filiation divine du Christ, le bien-aimé du Père, celui qui fait la 
joie de son Père. Il est engendré et non pas créé. Par son baptême, le Fils de Dieu veut nous 
entraîner tous à sa suite pour faire de nous un peuple d’enfants de Dieu. Le baptême du Seigneur 
fait ressortir aussi la relation d’intimité entre le Père et le Fils à travers la prière : « après avoir été 
baptisé lui aussi, Jésus priait ». La prière de Jésus est un dialogue entre lui et son Père. Et voici 
que les cieux s’ouvrent permettant au ciel et à la terre de communiquer à nouveau, de se relier ; 
une voix retentit : « Toi, tu es mon Fils bien-aimé, en toi je trouve ma joie. » (Lc 3, 22). Jésus 
nous entraine aussi dans un dialogue filial avec son Père et notre Père. Si Jésus Christ est vrai 
homme par son incarnation, il est aussi vrai Dieu par sa filiation. Il est vrai Dieu et vrai homme. 

- Le baptême de Jésus constitue l’institution d’un baptême nouveau : en effet, Jésus est venu 
instituer le baptême nouveau par l’eau et par l’Esprit, un baptême de feu. Jean disait qu’il baptise 
avec l’eau mais qu’il vient celui qui baptisera dans l’Esprit Saint et le feu. C’est ce baptême qu’est 
venu instaurer le Christ. A chacun de nos baptêmes est donné l’Esprit Saint comme au baptême 
de Jésus où est descendu l’Esprit : « l’Esprit Saint, sous une forme corporelle, comme une 
colombe, descendit sur Jésus » (Lc 3, 22).  



Quand nous sommes baptisés, il ne s’agit plus du baptême de conversion de Jean, mais du 
nouveau baptême dans le Christ. C’est le don de l’Esprit qui nous permet d’appeler Dieu Père.  

II. QUEL EST LE SENS DE NOTRE BAPTEME   

Le baptême de Jésus donne un sens à notre baptême. Le Christ institue le nouveau baptême par 
son baptême dans le Jourdain. Et c’est ce baptême nouveau que nous recevons. Avec notre 
baptême nous devenons missionnaires comme le baptême de Jésus a consacré sa mission. Avec 
le baptême nous quittons notre anonymat pour devenir un homme ou une femme publique prêt à 
nous engager pour la mission. Comme Jésus, nous devons annoncer la Bonne Nouvelle, de 
génération en génération, autour de nous, à nos enfants, à nos petits-enfants, à nos voisins. Nous 
devons aussi et surtout concrétiser cette annonce de la Bonne Nouvelle par notre vie et notre 
action qui plaisent au Seigneur. - Par le baptême nous sommes plongés avec Jésus, et faits fils 
par le Fils. Désormais tout baptisé peut entendre la voix du Père des Cieux : « Tu es mon fils, tu 
es ma fille, tu fais ma joie ».  La nouveauté apportée par le Christ, c’est de découvrir que nous 
sommes « fils de Dieu ». Se savoir fils ou fille de Dieu, enfant de Dieu, est une grâce par pur 
amour du Père, et cette grâce entraine une ligne de conduite, un effort constant pour la mériter. 
Le texte de Paul à Tite l’exprime bien : « la grâce de Dieu s’est manifestée (par le baptême) pour 
le salut de tous les hommes. Elle nous apprend à renoncer à l’impiété et aux convoitises de ce 
monde, et à vivre dans le temps présent de manière raisonnable, avec justice et piété, attendant 
que se réalise la bienheureuse espérance : la manifestation de la gloire de notre grand Dieu et 
Sauveur, Jésus Christ. » (Tite 2, 11-13). - Le baptême nous purifie et nous confère l’Esprit pour 
une nouvelle naissance. C’est alors une nouvelle vie qui s’ouvre pour tout baptisé. Par le baptême 
nous instaurons par notre vie quotidienne un nouveau monde, nous construisons un monde 
fraternel, un monde de fils et filles de Dieu, et c’est l’Esprit qui nous anime de l’intérieur. Face à 
un monde en perpétuel remise en question, face à un monde incrédule qui a perdu le sens de la 
vérité et de la vie, devant un monde désespéré, triste, qui a perdu le nord, le baptisé propose la 
lumière et la joie de l’Evangile. Consentir à se laisser éclairer par la foi, par la Parole, c’est 
engager une sortie du tunnel. C’est l’Esprit qui fait le lien entre le ciel et la terre, et fait le lien avec 
notre Père ; c’est lui qui nous permet de dire « Abba, père ». Faisons une place à l’Esprit en nous.  

Que l’Esprit Saint descende sur nous en abondance pour raviver nos promesses baptismales et 
nous permettre de vivre en dignes fils et filles de Dieu et en frères et sœurs entre nous. Amen.  

 


